

和食のレガシーを後世に引き継ぐ
「ファームレター」vol.20
2018年1月25日号（毎月発行）
発行／一般社団法人自然食ねっと
デザイン／株式会社ナシカ
文・編集／石川千晶 写真／浦岡伸行



セーフティフルーツの情報
を映像でご覧いただけます。

一般社団法人 自然食ねっと 事務局長 渡辺宏一

和食のレガシーを後世に引き継ぐ

東京2020を合言葉に、スポーツの祭典オリンピック・パラリンピック競技大会の開催まであと2年。世界中から選手や観客が日本にやってきます。オリパラ招致に向けて掲げた「世界中の人々を最高の『おもてなし』で歓迎する」日本人の心を表した言葉「おもてなし」に、今や世界にも知られる文化としての『和食』があります。自然尊重の精神と持続可能性の高い農業に基づく『和食文化』は、健康面からも素晴らしいが見直されています。私たちも、有機農業を実施する生産者とともに昨年、環境にやさしく持続可能な農業と、本物の土や味を未来に引き継ぐ活動を行う「一般社団法人自然食ねっと」を立ち上げました。オリパラ開催を好機と捉え、全国の有機農業者と活動を広げ、貴重なレガシーを残したいと思っています。



Safety Fruits

セーフティフルーツ



有機農業の継承と拡大に向けて農業者が主体となり、消費者や企業のみなさまに有機農作物・加工品を身近に感じていただけのような活動や情報提供を行うことを目的としています。

〒250-0024 神奈川県小田原市根府川 549-3 TEL.0120-07-8313

◎自然食ねっと参加生産者の作物を産地直送



*セーフティフルーツの商品は上記サイトでご購入いただけます。

士と創る⑩ 濑戸しまなみレモン

生まれ育った島に骨を埋めたい。
能勢賢太郎の志



セーフティフルーツの商品

特別栽培 しまなみレモン A品 3kg
(無農薬・無化学肥料)

※価格は時価。商品の詳細は「ふるさと21」サイト
(www.fsec.jp)をご覧ください。

セーフティフルーツ
広島県尾道市瀬戸田町中野 586



*写真はイメージです。

肥料、除草剤を使用せずに健康なレモンやみかんの栽培を続けてい
る能勢賢太郎さんは、瀬戸田町で1%もない有機栽培農家だ。島
の約半分が急傾斜のため、作物によく日が当たる地で、見た目より
も皮ごと食べられる安全性と味にこだわり、柑橘作りに励んでいます。



西の方から有機栽培の農産物を求められ、親父は大胆なタイプでしたから、自分で取り組むことにしたそうです。放任園なども預かってきたので、生口島と高根島の条件のいい所から悪い所まで散り散りに烟があります。

生まれ育った島で仕事かしたい

【セーフティフルーツ 能勢賢太郎さん】

人と人、農村と都市、
生産と消費を繋げたい

栽培の気候条件が厳しいレモン

瀬戸内が日本一のレモンの産地のは気候条件が適しているからです。日本で有数の日照時間を誇る温暖な気候で、降水量が少なく、雪もほぼ積もりません。レモンは他の柑橘に比べて寒さに弱く、気温マイナス3度が3時間以上続くと枝の先から枯死していきます。枝にトゲもあるのでキズ

になりやすく、比較的栽培難度の高い柑橘です。僕のレモンは、露地の有機栽培のなかではトップクラスのきれいさだといってももらえるんです。が、殺虫剤をずっと撒いていないので、生態系のバランスが整っているからだと思います。殺虫剤を撒けば良い虫も悪い虫も殺し、薬に強い虫が生き残り、さらに強い殺虫剤を撒かなければならなくなり、悪循環を招きます。余草剤を散いたところ

おいしいかどうかは天候次第

有機・無農薬農産物、無添加食品の配達会社で

こはセミの幼虫やミミズなど、いろんな生き物がいる。それらを食べるためにはノシシが土を掘り返し、耕してくれます。柔らかい土は微生物や虫、

僕の家は代々の農家ではありません。親父はト ラックの運転手で、この島のみかんを運送してい

西の方から有機栽培の農産物を求められ、親父は大胆なタイプでしたから、自分で取り組むことにしたそうです。放任園なども預かってきたので、生口島と高根島の条件のいい所から悪い所まで散り散りに畑があります。

生まれ育った島で仕事がしたい

僕が小学校低学年ぐらいのときですから、親父は30代後半ぐらいでしょうか。有機JASに準拠した天然由来の農薬や肥料のみで柑橘全般を栽培し始めました。素人だったから逆にできたのかもしれません。普通栽培の農家が有機に変わるのは、柑橘王国の島では滅多にない話です。農薬を減らした方がいいとわかつていても、きれいなものを作らないといい値段がもらえないから、家の周りのみかんだけ無農薬という普通栽培の人もいます。

他の農家の子どもたちは冬休みにみかん収穫を手伝うとお駄賃をもらえるのに、うちはもらえないかったので、嫌で仕方がなかったですね。大人になつたら絶対農家にならないと思っていました。

スーツを着て毎月給料をもらう普通のサラリーマンに憧れました。でも、大学生の頃に都会で一人暮らしをして思ったのは、自分が生まれ育った所は水も環境もやっぱり肌に合うということです。

新人営業マンだった社会人2年目に親父と飲んで、「不便だけど理屈抜きでこの島が好きだから、40歳ぐらいになつたら戻つて仕事をしたい」と話したら、親父が農家になるきっかけを作った人に対する電話してしまい、その会社で勉強させてもらうことになり、2日後には退職願いを出しました。

おいしかどうかは天候次第



シンプルに味わうレモン塩が最高

居酒屋さんもバーテンダーもパティシエもジャム屋さんお茶屋さんも、能勢さんの畑を見にやってくる。イノシシ耕した大地に草が生え、レモンが木になり、病害虫にあつ実や美しいものがサイズも大小混在する状態を見て初めて一定サイズ以上のものだけ探して収穫する手間や、枝にトがあつて擦りキズや病気になることなどを理解してもらう。

葉っぱをちぎったバーテンダーが、「レモンモヒートにで
きる！」と気づいたり、「ペルガモットオイルを作れる」と
発想するシェフがいたり。「多様性を發揮していただくため
にもプロのお客さん自身に加工してもらいます」と能勢さん。
「レモンは見た目勝負で酸っぱければいいから、魚ばかり肥
料をやる必要はないと笑われたんですけど、プロの料理人に
は、味に奥行きがあると言ってもらえます。安全なものを求
める方は、見た目が悪くてもちゃんと買ってくれます。それ
に甘んじたらいけないので、もっとええもんつくっちゃう
と思いますわ」

A plate of tempura, featuring various vegetables like eggplant and green beans, served with a small dish of dipping sauce.

 レモン塩
香りがよくて栄養価が高い皮を擦つ
て天日干しにするか、レンジに4秒
かけて蒸気を飛ばし、塩を混ぜる。
玉ねぎにおすすめ

 レモンしょうゆ
ゆでだこに、ポン酢で食べるよりも
相性抜群。

彩りも美しいレモン塩を
天ぷらに添えて。

どんな人でも働ける会社を目指して

える人数も増えます。人の痛みを分かち合い、どんな人で

直に向き合いたい。産地偽装などの食品の事件物と金のやり取りで儲けを重視し、生産と消費だけがいい。電話は効率が悪いけど、楽しいで遠すぎるほど起る気がします。1歳の自分のが触っても食べても大丈夫なものを一生懸命作だけでいい。電話は効率が悪いけど、楽しいで

間なんていないし、違つて当たり前。人間、足るを知ることが大切です。

らい、対等に意見を言い合える関係を築き上げたんですね。人と人、農村と都市、生産と消費がちゃんと繋がることがすごく大事だと思います。お客様と一緒に繋がって柑橘栽培をして、この島で生きていくことが僕の仕事というか、生きがいです。

メールの問い合わせには電話で対応します。最

ない人が身近にいて、20代後半に衝撃を受け、自分の自己中心さを恥ずかしく思いました。「所詮同じ人間だから」というその人の信念が僕の根底にある価値観です。一生懸命な人と運命共同体として柑橘を作つて、一緒に生きていきたい。安心して働いてもらいたくて、社会保険や福利厚生を

減り、たまに食べるとお腹をくだして体調が悪くなる。人間の体は食べたものでできているんだなと改めて感じました。

原産のベルナ種を栽培しています。5、6年生の苗木のときはおいしくなかつたベルナが、翌年たまたま來訪されたパティシエさんと食べたらおいしくて。失敗だと思っていたのに、成本になつて、味が変わりました。寒さにも強い気がします。